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洪水橋站年內啟主體工程 料2030年竣工
部分工程須收車後「黃金兩小時」施工 落成後四分鐘往返天水圍

香港文匯報訊（記者 吳健怡）港鐵多個新鐵

路項目今年陸續開展關鍵工程，其中屯馬線洪水

橋站屬全港首個在現有高架橋上再興建高架月台

及地面的車站，港鐵已於上月開展前期準備工

程，在屯馬線天水圍站與兆康站間一段200米長

的高架橋上（即洪水橋站所在位置），移除約

140塊護牆組件再進行車站建造及裝嵌工程等。

港鐵表示，部分工程必須留待收車後才可進行成

為最大挑戰，會爭取每天在該「黃金兩小時」內

完成，確保翌日早上能順利通車，時間緊迫，目

標於2030年竣工。港鐵並強調，已做好風險評

估臨時護欄，能夠應對風季的極端天氣。

香港文匯報訊（記者 文森）香港房屋委員會昨
日公布，最新公屋平均輪候時間微跌0.1年至5.7
年，其中長者一人申請者的平均輪候時間由4年跌
至3.8年。今年首季約有5,300宗一般申請者編配入
住公屋，其中約2,500宗入住大埔富蝶邨新公屋單
位。房委會解釋，由於新界區申請者的平均輪候時
間一般較市區或擴展市區的短約一年，因此令平均
輪候時間輕微下降。

多項目落成助縮短輪候時間
房委會表示，今年首季有2,800宗獲編配入住翻
新公屋單位，較對上一季少，是由於去年第四季獲
編配的翻新公屋單位數目較多。房委會指出，除了
房屋署打擊濫用公屋收效外，亦因為房委會多個資
助出售單位項目落成，包括青衣青富苑、沙田愉德
苑、鑽石山啟翔苑和沙田錦駿苑。購買資助房屋的
公屋住戶陸續入伙，並騰出其公屋單位，令該季可
供編配予公屋申請者的翻新公屋單位數目增加。
房委會指出，隨着2024/2025年度在屯門、東涌

及新界北，以及2025/2026年度在觀塘、古洞北、
粉嶺北及上水等地區均有不少新公屋供應，加上3
萬個「簡約公屋」單位於 2025 年初開始陸續落
成，整體公營房屋供應持續顯著增加，公屋平均輪

候時間六年「封頂」目標不變，並有信心公屋綜
合輪候時間可於2026/2027年度回落至4.5年。

料今年平均輪候時間大致平穩
房委會發言人表示，由於上季「精進建築」公

屋工程項目出現延誤，影響平均輪候時間的相關
情況，需要數個季度才能消化，因此預期今年的
公屋平均輪候時間會大致維持平穩。不過，在季
度之間仍可能有輕微波動。
據房委會最新數據顯示，今年3月底約有12.8

萬宗一般公屋申請，較對上一季少1,500宗，相比
2017年底的15.5萬宗已減少了18%。配額及計分
制下的非長者一人申請則維持於約92,300宗，比
2017年底的近12.8萬宗下跌了28%。

議員倡加快綠置居等項目供應
團結香港基金副總裁葉文祺分析，一般申請者宗數

連續第十個季度下跌，顯示輪候公屋的需求繼續被有
效消化，而今年首季有半數獲編配的屬新落成單位，
數字已是去年共800宗的逾三倍，反映近期有更多新
公屋單位落成，令可供編配的新單位增多。
他認為，上一季獲編配翻新單位數量可觀，是由

於有更多綠表家庭遷入新資助房屋特別是綠置居，

並交還公屋單位，建議特區政府考慮提高綠置居供
應比例，提供更多可負擔置業機會。
香港特區立法會議員梁文廣表示，按照特區政府

數字推算，未來五年共有1.2萬個公屋單位可提前
上樓，期望政府繼續加快建築及供應包括公屋、綠
置居及居屋項目，並持續加強打擊濫用公屋措施，
藉以加快公屋流轉。

香港文匯報訊（記者 王僖）在母親節前夕，工
聯會婦女事務委員會昨日公布一項調查結果，發現
本港婦女與男性的收入中位數差距近年逐漸擴大，
由2021年的2,500元增至去年的3,600元，低收入
女性的數目及比例亦較男性多，反映婦女礙於要照
顧家庭或各種原因，只能從事兼職或低收入工作。
工聯婦委促請特區政府制定及推動專屬政策，特別
針對基層雙職媽媽的就業障礙，呼籲提高在職母親
免稅額、加快增加公共幼兒託管服務、以及為婦女
提供彈性上班支援。

約20%受訪婦女沒有工作
工聯婦委根據統計處多項數字分析，去年女性的

收入中位數為19,200元，較男女整體的20,500元為

低，與男性的22,800元更有一定距離。月入10,000
元以下的女性比例為13.1%，合共逾20萬人，亦較
男性的7.5%及約14萬人為多。
今年初，工聯婦委訪問了1,962名女會員，約

20%沒有工作，約21.2%有就業的受訪者月入低於
一萬元，不少對目前工作前景感到憂慮。同時，分
別有26.8%及17.5%受訪者認為需要家庭友善政策
及優化託兒服務。
工聯會副會長，婦委主任梁頌恩指出，減少女性

的就業限制，可改善女性的經濟能力，從而改善整
體家庭經濟水平，提升基層家庭的幸福感。然而，
目前有不少婦女受工時、工作地點及能否滿足照顧
家庭需要的限制，要等待子女長大至最少三歲後才
能重返職場，窒礙了她們工作。

她以新加坡政府於今年4月提出新指引，當地僱
員於今年12月起可要求更多在家工作時間及彈性
上班地點為例，建議香港特區政府同樣地應制定更
人性化、更貼合在職媽媽需要的就業指引，包括帶
頭推出或為僱主提供誘因，推出切合婦女就業的兼
職或半職崗位等措施。

議員籲政府加強託兒服務
工聯婦委副主任、立法會議員郭偉强表示，去年

香港女性勞動力參與率僅47.7%，建議政府加強託
兒服務將有助釋放婦女勞動力，又建議將現行「在
校課後託管服務試行計劃」恒常化及增加服務名
額，同時計劃擴大至全港十八區的初中，讓更多基
層家庭受惠。

香港文匯報訊（記者 王鼎煌）為傳承
中華文化，加強粵港澳三地青少年交
流，發展壯大愛國愛港愛澳力量，由廣
東省、香港特區、澳門特區三地教育部
門合作推動的2024年「粵韻灣區盃」作
文與美術主題大賽5月10日在香港麗澤
中學啟動，即日起歡迎粵港澳三地中小
學生向大賽投稿，以寫作或美術創作的
方式，表達在粵港澳大灣區民俗文化薰
陶下成長的所見所感所悟，展現青少年
豐富的精神世界和創造力。

歡迎三地學子以寫作或美術創作投稿
是次大賽由廣東省教育廳、香港特區
政府教育局、澳門特區政府教育及青年
發展局、廣州市教育局、第十五屆全國
運動會廣州賽區執委會、廣東省粵港澳
大灣區文化教育交流中心擔任指導單
位，並由廣州日報社、廣東教育出版社
共同主辦，旨在提升粵港澳青少年的家
國意識，激發他們投身粵港澳大灣區建
設、融入國家戰略的主動性和積極性。
據了解，大賽將接受來自港澳地區在
讀中小學生，以及在內地就讀的港澳籍
學生投稿。其中作文大賽圍繞「共閱灣
區．同繪未來」大主題，可選擇「灣區
民俗文化」、「共讀歷史」或「共迎全
運」中的一項進行創作。美術大賽則要
求以粵港澳大灣區傳統文化、歷史文化
傳承、共迎全運、科技未來、綠色生態
為素材，創作出具有思想性、藝術性、
創意性、時代性的作品。
在啟動禮上，香港特區政府教育局副
局長施俊輝、澳門特區教育及青年發展
局副局長黃嘉祺、廣州市教育局宣傳與
思想政治教育處處長劉琦寶等分別於現
場或以視頻致辭，近20間香港中小學校
長及多位港澳教育界人士到場支持。
來自麗澤中學的中三學生薛龍兒告訴
香港文匯報記者，自己報名今次美術主
題大賽，並將以「我的夢想」為主題創
作，展示美麗的維港夜景與獨具風情的
老街，希望讓更多人透過自己畫作了解
香港的特色文化與風土人情。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國務院總理李強
在今年全國兩會所作的政府工作報告中表示，支持
香港、澳門發展經濟、改善民生，發揮自身優勢和
特點，積極參與粵港澳大灣區建設，更好融入國家
發展大局，保持香港、澳門長期繁榮穩定。港區全
國人大代表馬逢國昨日與媒體分享今年兩會期間提
出的建議，包括在香港成立新型高層次智庫研究機
構，為香港在「一帶一路」、粵港澳大灣區等建設
方面制定研究方向，提供高質量平台服務。

馬逢國在今年全國兩會期間提出關於香港如何融
入國家發展大局的建議，包括融入國家「建設全國
統一大市場」、「數字強國」建設、「實施中華優
秀傳統文化傳承發展工程」、「健康中國2030」建
設；成立國民安康智庫；在香港設立「香港如何融
入國家發展大局」專題審議委員會等。
他特別提及正積極籌備、計劃於今年成立的國民

安康智庫，考慮名稱為「國民安康研究院」，以國
家人民的安全與健康服務為宗旨，以港區全國人大

代表、全國政協委員、科學家、高校專家學者等來
自香港、內地、國際的社會精英為基礎，搭建政、
產、學、研、媒多方位複合平台。
馬逢國表示，香港具有高度國際化、高度開放、

秩序完全、研究成果具有較大國際影響力等優勢，
智庫的組建和運作，可發揮香港有關優勢，亦能充
分發揮香港「超級聯繫人」的角色。智庫的專家可
協力擬定值得研究的方向，再和其他相關的智庫合
作，「強強聯合」，為香港融入國家發展獻力。

公屋輪候時間縮至5.7年 單身長者等3.8年

男女收入中位數差距擴大 工聯倡推女性半職崗促就業

馬逢國擬設智庫 助港融國家發展大局

新設的屯馬線洪水橋站不涉興建新路段，但要
在現有運行中的鐵路高架天橋兩方新增洪水

橋站高架月台以及相關地面車站建築，目標於2030
年完工。車站落成後，乘客由洪水橋往返天水圍站
或兆康站，可由原來路面交通工具所需的20至25
分鐘，縮短至約4分鐘。
洪水橋站工地目前在高架橋上，正進行前期工程，

料正式工程會在今年內開展。港鐵上月已開始進行
「移除」工作，主要分成五個步驟，包括搭建高約10
米、寬17米的可移動工作平台；固定即將移除的護
牆；設置隔音屏障；最後才切割及調運護欄。
港鐵項目經理（屯門南延線及洪水橋站）林偉德

昨日介紹，該個三層高工作平台會隨工程進度移
動，其間要顧及風速及結構穩定等，已在內地廠房
做了多次預演。
雖然工地目前暫離民居有一段距離，但他表示，
工程團隊仍在市面物色較寧靜及有效率的切割機，
減少噪音，吊走的護牆也會安排切成碎石再使用。
他繼續表示，團隊事前已計算移除護牆後的風速、
穩定性及行車震動等，確保行車安全，相信不會受
到天雨及風暴影響。
林偉德表示，首塊護欄已經移除，所需移除護欄
的路段長200米，以全程兩邊上下行車共400米，
涉及140塊共重350噸的護欄，「每晚時間緊迫，

只能做一個工序，現時會用第一個工作晚上切割一
個護牆，第二日再切一個，第三日安排吊運兩個護
牆離開。」

今年五項目料帶來逾兩萬職位
他指出，由於洪水橋站項目的大部分工程都涉及在

營運中的鐵路線上進行，存在一定複雜性及難度，相
對一般工程每周平均72小時的工作時間，工程團隊
會把握夜間非行車時間的「黃金兩小時」工作。他續
指，由於每星期只能分配兩三晚建設新車站，每周只
有約6小時的非行車時間進行工程，目前已將大部分
工序分拆，日間會進行其他準備工作。

港鐵目前還有多項工程進行中。港鐵項目及工程
拓展總監鄧輝豪表示，連同洪水橋站移除護牆在
內，今年會進行5個項目的關鍵工程需進行，包括
小蠔灣站電纜遷移及樁柱工程、東涌線延線道岔安
裝改道及隧道鑽挖工程、東鐵線古洞站大型挖掘工
程，以及屯門南延線屯門河樁柱及地基工程，在建
造階段預計可帶來超過兩萬個鐵路建造和相關職
位，帶動行業發展。
他強調，多個項目涉在現有鐵路系統上施工，團
隊會提早部署及規劃，審慎進行風險管理，預計全
部項目會在2027至2034年內按時陸續落成，並會以
不影響現有鐵路服務為前提，也會嚴格監控成本。

◆屯馬線洪水橋站已於上月開展前期準備工程。圖為洪水橋站工地。
香港文匯報記者郭木又 攝

◆房委會公布，最新公屋平均輪候時間微跌0.1年至
5.7年。圖為市民觀看公屋模型。 資料圖片

「
粵
韻
灣
區
盃
」
大
賽
啟
動

增
港
澳
青
少
年
家
國
意
識

◆2024年「粵韻灣區盃」作文與美術主題大賽昨
日在麗澤中學啟動。圖為啟動儀式現場。

香港文匯報記者涂穴 攝

◆屯馬線洪水橋站將在今年內開展主體工程。
香港文匯報記者郭木又 攝


